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Конкурс госпоставки выиграла фирма «Аспен Групп»,
которая должна, если не будет форс-мажорных обстоятель-
ств, закончить работы к концу нынешнего февраля.

Снос указанных домов, утилизация мусора и приведение
территории в порядок обойдутся более чем в 82 тысячи евро,
из которых 57,4 тысячи выделяет «Кредэкс», а 24,6 тысячи -
город из своего бюджета.

«Пока фирма «Аспен Групп» справляется с поставленной
задачей. Уже разобраны предназначенные к сносу дома по
чётной стороне улицы Сытке, а также один - по нечётной
стороне, идёт утилизация мусора после его сортировки.
Хочу отметить, что в договоре обговорено выравнивание
площадки, чтобы там не осталось ни одной колеи от машин,
задействованных в сносе. Если морозы помешают выпол-

нить планировку, то по гарантии работы будут перенесены
на более поздний срок», - сказал «СВ» руководитель отдела
строительства и землеустройства горуправления Владимир
Сокушев.

Наш корр.

Как мы уже сообщали, силламяэский муниципалитет
и целевое учреждение «Кредэкс» подписали договор о
совместном финансировании работ по сносу выведен-
ных из эксплуатации девяти домов на улице Сытке и
одного дома на улице Владимира Маяковского.

Принят бюджет на 2016 год

На состоявшемся 28 января заседании городского Соб-
рания рассмотрен во втором чтении бюджет города на 2016
год. Большинством голосов бюджет принят.

Вице-мэр Татьяна Иванова перед тем, как проком мен -
тировать изменения в бюджете, отметила, что между первым и
вторым чтением проведена большая работа, проект рассмот-
рен в комиссиях горсобрания. Комиссии к тому же рассмотре-
ли предложения, внесённые совместно депутатами Олегом
Култаевым, Игорем Сухаруковым, Гульнарой Сидоренко, Анд -
реем Окаманчуком и индивидуально депутатами Инной Наза-
ровой и Михаилом Соколовым. По итогам проведённой рабо-
ты 21 января прошло заключительное совместное заседание
горуправления, финансовой комиссии горсобрания и предсе-
дателей других комиссий. 

Отмечу основные моменты из комментария г-жи Ивановой.
Ко второму чтению уменьшена по сравнению с первым чтени-
ем плановая сумма подоходного налога с физических лиц на
58 625 евро, но в сравнении с фактическим поступлением по -
доходного налога в 2015 году сумма 2016 года на 4,2% больше
и составляет 7 146 150 евро. Увеличились доходы от хозяй-
ственной деятельности учреждений. Ещё не утверждены окон-
чательные суммы поступлений в городской бюджет из госу-
дарственного бюджета, поэтому, как отметила Татьяна Ивано-
ва, пока за основу в проекте городского бюджета взяты цифры,
которые были известны на момент окончания работы комис-
сий (эти суммы ещё будут меняться). В целом доходы основ-
ной деятельности по сравнению с первым чтением бюджета
уменьшились на 62 296 евро. Общая сумма доходов соста-
вляет 13 089 373 евро. В структуре доходов доходы от налогов
составляют 55, 3%, поступления от государства -33%, доходы
от хозяйственной деятельности учреждений – 11%, оставшие-
ся проценты – прочие доходы.

Расходы основной деятельности почти по всем сферам по
сравнению с первым чтением бюджета возросли. Общая сумма

роста составляет 225 297 евро. На увеличение расходов пов -
лияли, прежде всего, переходящие с 2015 года целевые денеж-
ные средства из государственного бюджета в сфере социаль-
ной помощи, целевые средства по проектам, рост персональ-
ных расходов в сфере образования и т.д. Несколько уменьшены
хозяйственные расходы централизованной бухгалтерии и
резервный фонд. В целом расходы основной деятельности
ко второму чтению бюджета составили 12 505 184 евро. В
структуре расходов почти 50% средств направляются в сферу
образования, 19,5% - в сферу, которая в бюджете называется
как свободное время и культура, 10% - на социальную помощь,
10% - в хозяйственную сферу и т.д. Структура расходов по
сравнению с двумя предыдущими годами практически остаёт-
ся неизменной.

По сравнению с первым чтением произошли некоторые
изменения в инвестиционной деятельности. Если говорить о
структуре её доходов, то 63 % из суммы 933 040 евро вклады-
вает город, 24% составляют кредитные средства, 13% - внеш-
няя поддержка. Доля городских средств в инвестиционной дея-
тельности год от года растёт. Большая часть инвестиций ухо-
дит в городское хозяйство – 51 %; 42% - в сферу образования,
7% - в сферу «культура и свободное время». 

В целом общий объём бюджета во втором чтение соста-
вляет 14 178 073 евро – это меньше по сравнению с первым
чтением бюджета на 1 260 096 евро и на 169 377 евро меньше
по сравнению с фактическим объемом бюджета 2015 года.

На вопрос «с бородой», касающийся предложения о возвра-
те акционерным обществом суммы, выделенной ему несколь-
ко лет назад на покрытие долгов, возникших со стороны насе-
ления перед ТЭЦ за тепло, ответили Татьяна Иванова и вице-
мэр Александр Канев. По их информации, три комиссии гор-
собрания посчитали возможным вернуться к этому вопросу по
результатам работы АО «МЕКЕ Силламяэ» в 2015 году (гору-
правление будет рассматривать отчёт предприятия по итогам
прошлого хозяйственного года в апреле или мае). 

Городской кошелёк стал чуть тоньше

Идёт домовая разборка
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Александр Канев при этом порекомендовал нынешнему
составу депутатов познакомиться с решением прежнего соста-
ва горсобрания, которое выделяло средства АО «МЕКЕ Сил-
ламяэ» как целевое финансирование без обязанностей возвра-
та суммы. «Это была добрая воля депутатов», - подчеркнул он
и предостерёг некоторых депутатов от передёргивания фактов,
попросил не спекулировать цифрами, которые, как правило,
называются ими неточно. 

На вопрос депутата Араика Карапетяна, какие статьи рас-
ходов будут урезаться в случае невыполнения плана поступле-
ний подоходного налога, г-жа Иванова ответила, что город в
первую очередь обязан выполнять те задачи, которые возла-
гаются государством на местные самоуправления, и пообеща-
ла, что финансовый отдел будет держать ситуацию постоянно
под контролем. Опыт работы в условиях нестабильного фина-
нсового положения у города есть. В 2009 и 2010 годах был на
такой случай разработан кризисный план, в котором были пре-
дусмотрены разные направления экономии средств. Он дал
положительный эффект. В проекте решения, касающегося
бюджета 2016 года, одним из пунктов предусмотрено поквар-
тальное финансирование городских учреждений, что позволит
оперативно влиять на ситуацию.

Дмитрий Летт от имени Центристской фракции огласил
заявление, содержащее перечень первоочередных объектов и
мероприятий, требующих финансового покрытия в случае,
если план бюджета по поступлению отчислений от подоход-
ного налога с физических лиц будет перевыполнен или в слу-
чае положительного результата конкурсов госпоставок. Цен-
тристская фракция считает приоритетным повышение зара-
ботной платы педагогов детских садов и работников культуры,
поэтапное выполнение предписаний надзорных органов, уча-
стие города в проектах, имеющих внешнюю поддержку фон-
дов. В перечне в числе приоритетных названы также подго-
товка проекта строительства приморского променада и яхт-
порта; долевое участие города в проекте реновации техноси-
стем садоводческих товариществ «Спутник» и «Дружба»; уве-
личение средств на реновацию жилого фонда; проведение экс-
пертизы прибрежного участка реки Сытке в районе улицы
Ранна,4; ремонт крыльца городского музея; обновление дет-
ских игровых площадок; оснащение кухни детского попечи-
тельского учреждения «Лоотус»; утепление детского сада
«Пяйксеке»; ремонт Открытого молодёжного центра по улице
Калда,14; строительство площадки для выгула и тренировки
собак. В предложениях фракции приведены суммы необходи-
мых на эти цели затрат.

Предложение о госпоставке 
признано успешным 

Решением Силламяэского городского Собрания № 100 от 29
октября 2015 года «Разрешение на проведение госпоставки»
Силламяэскому городскому Управлению было дано разреше-
ние инициировать и провести процедуру госпоставки для
обслуживания автобусной линии города Силламяэ в период с 1
февраля 2016 года по 31 января 2019 года и заключить договор
поставки с тем, чье предложение будет признано успешным.
Тем же решением была установлена предполагаемая стои-
мость госпоставки в размере 276 000 евро (в т.ч. НСО).

Горуправление инициировало проведение публичной про-
цедуры госпоставки и утвердило соответствующие докумен-
ты. К указанному сроку - 4 января 2016 года - своё предложе-
ние стоимостью 308 706 евро (в т.ч. НСО) представил только
один оферент – AS «Atko Bussiliinid». Его предложение на
32 706 евро превышает стоимость, установленную Силламяэ-
ским городским Собранием 29 октября 2015 года. В этом слу-
чае требуется разрешение от горсобрания на признание его
успешным и на заключение договора поставки от горсобрания.

Городское Собрание признало успешным представлен-
ное AS «Atko Bussiliinid» предложение по госпоставке
«Обслуживание автобусной линии города Силламяэ» стои-
мостью 308 706 евро (в т.ч. НсО) и уполномочило вице-

мэра Александра Канева заключить с этим акционерным
обществом договор на период с 1 февраля 2016 года по 31
января 2019 года на условиях, утвержденных 9 ноября 2015
года в документах госпоставки и указанных в предложе-
нии AS «Atko Bussiliinid». 

Руководителю отдела городского хозяйства горуправления
Юрию Петренко предписано организовать заключение и
выполнение договора и нести ответственность за это, осу-
ществлять контроль, подписывать акты приемки-передачи. 

О реновация помещений для 
городской библиотеки

Согласно Программе развития города Силламяэ на 2014-
2020 годы, запланировано продолжить поэтапную реновацию
учреждений образования, в том числе реорганизовать деятель-
ность Силламяэской городской центральной библиотеки в
связи с предполагаемым использованием новых помещений
для неё на первом этаже здания Силламяэской гимназии, о чём
ранее уже неоднократно говорилось. В результате реорганиза-
ции улучшатся условия работы библиотеки, она также будет
выполнять задачи школьной библиотеки Силламяэской гимна-
зии в части основных фондов. Для проведения необходимых
работ в 2012 году был составлен основной проект «Силламяэ-
ская гимназия и Силламяэская городская центральная библио-
тека» вместе с рабочими чертежами и предварительным рас-
четом стоимости. 

В рамках Региональной инвестиционной программы под-
держку получают мероприятия, направленные на создание и
развитие благоприятной жизненной среды для детей, молодё-
жи, семей, пожилых людей и людей с недостатками с целью
улучшить для них условия обучения, ухода, занятий спортом и
проведения свободного времени, а также повысить качество и
доступность общественных услуг. То есть у города есть воз-
можность получить пособие по проекту, которое выделяется
на основании ходатайства. Ходатайства представляются каж-
дый год к 15 февраля и к 15 сентября, при этом решения об
удовлетворении их в первом туре выносятся не позднее 31 мая. 

Горсобрание решило представить к 15 февраля 2016
года в «Ettevõtluse Arendamise Sihtasutus» (EAS) в рамках
указанной региональной программы ходатайство по
проекту «Реновация помещений Силламяэской городской
центральной библиотеки» на следующих условиях: пред-
полагаемая общая стоимость проекта составляет до 326
374 евро (в т.ч. НсО); сумма ходатайства составляет 32 000
евро, самофинансирование со стороны города Силламяэ -
до 294 374 евро. Решено также в случае удовлетворения хода-
тайства обеспечить самофинансирование в счёт средств, пре-
дусмотренных в бюджете города Силламяэ на 2016 год. Гору-
правлению дано разрешение на инициирование и проведение
процедур госпоставки для реновации помещений Силламяэ-
ской городской центральной библиотеки и по осуществлению
надзора собственника.

Другие вопросы

Внесены изменения в постановление горсобрания N 13 от
27 марта 2014 года «Делегирование городскому Управлению
решение вопросов, переданных в компетенцию местного
самоуправления Законом об основной школе и гимназии». 

Рассмотрен вопрос о присвоении звания «Почётный
гражданин города Силламяэ». В список для тайного голосо-
вания были внесены две кандидатуры, представленные хода-
таями, - Анатолий Полупан и Эдуард Зенчик. Большинством
голосов звание «Почётный гражданин города Силламяэ»
присвоено Анатолию Полупану. Его кандидатура была пред-
ставлена АО «Норвес металл», Силламяэским профессио-
нальным училищем и Открытым молодёжным центром.

Горсобрание заслушало отчёт председателя правовой ко -
миссии Дмитрия Летта о работе этой комиссии. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Городской кошелёк стал чуть тоньше
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Из официальных источников

Это значит, что в
этом году местное
с а м о у п р а в л е н и е
организует для жи -
телей города право-

вую помощь через приёмы юриста
непосредственно в сво ём городе, благо-
даря чему силламяэсцы смогут полу-
чать бесплатные консультации юриста
на месте, не обращаясь для этого в
платные адвокатские бюро других го -
родов. На этапе формирования и сос -
тавления городского бюджета инициа-
тиву проведения бесплатных приёмов
юриста поддержали городское Управле-
ние, депутаты центристской фракции и
комиссии горсобрания. 

Правовое консультирование и приё-
мы юриста планируются проводить
несколько раз в месяц, чтобы  жители

города смогли задать свои вопросы и
получить ответы по наиболее актуаль-
ным для людей темам, таким, как воп -
росы, касающиеся деятельности  квар-
тирных товариществ и наследия, се -
мейного и вещного прав,  долговых тре-
бований и востребования алиментов,
исполнительного производства и пр.
По наиболее часто задаваемым на приё-
мах вопросам возможно опубликова-
ние ответов и комментарий юриста на
городском интернет-сайте или в город-
ской газете «Силламяэский вестник».
Городское Управление планирует про-
вести переговоры с теми сторонними
лицами, которые могут быть заинтере-
сованы в оказании юридических кон-
сультативных услуг, и после этого горо-
жанам будет дополнительно сообщено
о времени приёма юриста. 

Необходимость в оказании более ши -
рокой правовой помощи населению яв -
но существует, об этом свидетельст ву -
ют многочисленные обращения и про-
сьбы горожан. Инициативу местной
влас ти по проведению бесплатных при -
ёмов юриста можно только приветство-
вать, ведь в правовой помощи сегодня
нуждаются очень многие люди, но не
каждый может позволить себе ездить в
другие города и платить за недешёвые
юридические консультации в адвокат-
ских конторах.

Дмитрий ЛЕТТ, председатель
правовой комиссии горсобрания 

От редакции: Первичную бесплат-
ную юридическую помощь на русском
языке можно  получить уже сейчас че -
рез интернет-сайт www.juristaitab.ee
(ин формация об этом есть также на
офи циальном городском сайте). В до -
полнении Дмитрий Летт сообщил ре -
дакции, что, помимо приёмов юриста,
получено принципиальное согласие
депутата Европарламента Яны Тоом, с
которой оговаривалось оказание право-
вой помощи жителям нашего города
через представительское бюро европар-
ламентария. 

28 января депутаты городского Cобрания утвердили бюд-
жет города Силламяэ, в котором, помимо прочего, заложе-
ны денежные средства на оказание правовой помощи
населению.

В 2016 году жители города получат
бесплатную правовую помощь

История льготы

Основное изменение в Порядке, при-
нятом советом «Силламяэ веэвярк»,
сводится к отмене для многоквартир-
ных жилых домов льготного коэффици-
ента 0,95 при расчётах по общему водо-
меру.

Чтобы понять, о чём идёт речь, вер-
нёмся в 2004 год, когда «льгота» появи-
лась. Общий водомер показывает,
сколько кубометров воды вошло в дом.
Потом собирались данные с  водосчёт-
чиков в квартирах, а где измерительно-
го прибора нет, за основу брался норма-
тив на душу зарегистрированного на
данной площади населения. Почти
всегда возникали расхождения: общий
водомер показывал большее потребле-
ние воды, чем суммарно выдавали водо -
меры в квартирах и «нормативы». По -
лучается: «водоканал» товар отпустил,
а в квартирах он, по разным причинам,

прошёл период «усушки и утруски».
Кто прав - продавец или покупатель?
Дилемма.

Один из обычных вариантов «усуш-
ки»: в квартире водомера нет, в качестве
жильца числится один человек, а про-
живает семья. «Норма», за которую на -
до платить, - на одного, а тут двое-трое-
четверо. Кроме того… Хотел помягче
сказать, но не получается: имеют место
кражи воды. Способов много, техноло-
гия краж передается из уст в уста.
Маленький пример: как может человек,
у которого в квартире есть водопровод
и канализация, использовать в месяц
0,4 кубометра воды? Сразу скажу - нет,
этот человек никуда не уезжал и водой
пользовался. А ещё: про «капельный
способ» слышали или рассказать?

В поисках компромисса и, исходя из
того, что закон не воспрещал, муници-
палитет в 2005 году одобрил предложе-
ние «Силламяэ веэвярк» о том, чтобы

для тех домов, которые готовы распла-
чиваться по общедомовым водомерам,
устанавливается льготный коэффици-
ент 0,95, а тем, кто не согласен, - 1,3.
Суть: если КТ или квартировладельцы
согласны сами проводить «водные раз-
борки» внутри дома, то их поощряют, в
противном случае - нет.

Как сказал руководитель «Силламяэ
веэвярк» Виктор Родкин, коэффициент
1,3 появился на основании статистиче-
ских данных о внутридомовых потерях
за довольно длительный период.

Мнение канцлера

Порядок расчётов действовал неко-
торое время, но потом к канцлеру права
обратилась группа горожан, которая
просила дать оценку применению коэф-
фициентов. Канцлер, рассмотрев об с -
тоятельства дела, во-первых, обязал
установить во всех домах общие водо-
меры,  а во-вторых, - единую цену, то
есть отменить коэффициенты. На осно-
вании представления канцлера права
АО «Силламяэ веэвярк», несмотря на
дополнительные затраты, обеспечило
почти все дома общими водомерами (по
техническим возможностям не удалось
это сделать в некоторых малоквартир-
ных домах), а городское Собрание от -
менило своё  решение по установлению
коэффициентов при расчётах за воду. 

Проблема
Вопрос рассмотрен, решение 
не принято
В январе депутатская комиссия по городскому хозяйству (председатель
Александр Быстряк) среди других тем обсуждала и новый Порядок расчё-
тов за услуги водоснабжения и канализации жилых домов. Этот документ
был утверждён советом АО «Силламяэ веэвярк» в конце предыдущего
года. Поскольку местный «водоканал» - городская собственность, то
новый Порядок, по мнению председателя комиссии, должен пройти про-
цесс утверждения через муниципалитет.

(Окончание на 4-й стр.)
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Совет АО «Силламяэ веэвярк» со
своей стороны, рассмотрев сложив-
шуюся ситуацию, разрешил использо-
вать «льготу» на основании новой мето-
дики начисления платы за воду и кана-
лизацию. Так продолжалось до тех пор,
пока тариф на воду утверждался гор-
собранием. Но ему на смену пришёл
Департамент конкуренции: теперь
именно он утверждает цены на воду,
газ, тепло и т.п. Если местное самоу-
правление имело возможность как-то
регулировать тарифы, исходя из пони-
мания экономической ситуации в горо-
де (чтобы и «водоканал» не страдал от
денежных недопоступлений, и потре-
бители легче переносили повышение
тарифов), то теперь департамент идёт
строго по инструкции, определённой
для всей страны. И тут у «Силламяэ
веэвярк» есть два пути: либо работать с
постоянными убытками и в конечном
этапе обанкротиться, продавая воду с
использованием различных льгот и по
старым ценам, либо поднимать цены на
воду и канализацию и отменить исполь-
зуемые ранее льготы. Второй вариант
не из тех, что люди принимают на ура.
Но и первый не сулит ничего хорошего.

Есть, правда, вариант третий - про-
дать предприятие. Уважаемые критики
«Силламяэ веэвярк», обратите внима-
ние на то, что может принести с собой
продажа «водоканала». Дай Бог, чтобы
покупатель (фирма или частное лицо)
сохранил рабочие места для силламяэс-
цев, а не привёз работников со стороны.
В противном случае, сокращение уда-
рит по работникам и, не исключено, -
по бюджету города: если новая команда
будет «зарубежной», то и налоги пой-
дут «по месту регистрации». То, что
тарифы на услуги не будут расти, - уто-
пия. Следовательно, от этого мы ничего
не выиграем, а только рискуем поте-
рять.

Ещё раз про коллективную 
ответственность

Идём далее. На текущий момент
квартировладельцы несут коллектив-
ную ответственность (по закону) перед
оказывающими коммунальные услуги
предприятиями. То есть строго по зако-
ну такому предприятию, как АО «Сил-
ламяэ веэвярк», плевать на то, что боль-
шинство в доме платит за воду исправ-
но, а часть числится в должниках. В
случае просрочки платежей «водока-
нал» может и весь дом от воды «изба-
вить». С теплом Силламяэ эту угрозу
миновал в одну суровую зимнюю пору,
когда ТЭЦ обещала должников «замо-
розить». Но тогда на помощь силламя-

эсцам пришёл муниципалитет, выделив
деньги из бюджета для того, чтобы АО
«МЕКЕ Силламяэ» могло рассчитаться
за имеющиеся долги (горсобранию и
горуправе до сих пор этот поступок
«аукается» благодаря оппозиции).

Будем брать пример с соседей? Ска-
жем, в Кохтла-Ярве нет коммунальных
предприятий (наподобие АО «МЕКЕ
Силламяэ» и АО «Силламяэ веэвярк»),
в которых муниципалитет имел бы
право голоса. Всё - частное. Отсюда и
взаимоотношения: не заплатил кто-то
из жильцов вовремя - реально отключе-
ние дома от тепла, газа, света, воды,
электричества (по сути, из-за задолжен-
ности). Миндальничать частник не бу -
дет, благо закон позволяет.

Может быть, когда-нибудь в отдалён-
ном будущем депутаты Рийгикогу,
имеющие в своей собственности дома
или живущие в таких, где нет соседей,
сводящих едва-едва концы с концами в
своём бюджете, поймут сложности жи -
телей обычных многоквартирных до -
мов, и до них дойдёт, что коллективная
ответственность - нарушение прав че -
ловека. Тогда один имярек, имеющий
личный договор на поставки комму-
нальных услуг, не будет думать о том,
что его этих услуг лишат, если другой
имярек (сосед) коммунальщикам задо-
лжал. Пока же за долги мы как потреби-
тели коммунальных услуг вынуждены
отвечать.  

Хорошо и плохо

Если идти по пути наименьшего
сопротивления, то муниципалитету
следует пустить с молотка имущество
«МЕКЕ Силламяэ» и «Силламяэ веэ-
вярк», пополнив городскую казну, а
потом отвечать замерзающим, сидящим
без воды и газа (и т.п.): «Обращайтесь в
компанию, которая вас обслуживает.
Мы не имеем права вмешиваться в её
деятельность».

Кстати сказать, по моей информа-
ции, перед «водоканалом» уже постав-
лена задача рассмотреть варианты про-
дажи бани и газового хозяйства. Мысль

не новая. Она озвучивалась уже неодно-
кратно. Что даст продажа бани? Все,
кроме любителей попариться, вздохнут
с облечением. «Силламяэ веэвярк»
избавится от убыточного объекта, город
получит для дополнительного распре-
деления деньги, так как перестанет
помогать пенсионерам и детям с покуп-
кой льготных билетов на посещение
бани. Это, по-видимому, хорошо.  Прав-
да, придётся сократить людей, что не
очень хорошо. Что даст продажа газо-
вого хозяйства? Разовое поступление в
бюджет города и предприятия. Это хо -
рошо. Но последующее сокращение ра -
ботников - не ахти какое достижение,
так же как и потеря какого-либо влия-
ния со стороны местного самоуправле-
ния на данную сферу деятельности.

Нерешительность 
в решении

Вернёмся к водным коэффициентам.
Из протокола заседания комиссии по
городскому хозяйству: «Нынешняя си -
туация на предприятии (АО «Силламяэ
веэвярк» - прим. редакции) требует от -
мены льготы. Руководитель предприя-
тия обосновывает данный шаг ростом
количества товариществ, перешедших в
последние годы на практику расчёта по
общему водомеру, уменьшением дохо-
дов от реализации воды в связи с
уменьшением её потребления и мнени-
ем канцлера права о неравном отноше-
нии к клиентам в случае предоставле-
ния необоснованной льготной цены для
части клиентов предприятия». Конста-
тация факта имеется, а что же думает
са ма-то комиссия по этому вопросу? В
пункте «решили» имеется отметка: «ре -
шения не принимали». Это что, как в
детской игре «да и нет не говорить…»?

А хотелось бы знать хотя бы намётки
пути. Например, склоняется ли комис-
сия к отмене существующей на данный
момент системы в расчётах между
«Сил ламяэ веэвярк» и каждой кварти-
рой многоквартирного жилого дома в
отдельности, и тем самым даёт «зелё-
ный свет» коллективной ответственно-
сти? То бишь идти ли «водоканалу» по
пути ТЭЦ или как?  

Николай КЛОЧКОВ

Проблема
Вопрос рассмотрен, решение 
не принято

(Окончание. Начало на 3-й стр.)
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Продуманный сценарий концерта,
прекрасно подобранный репертуар,
раз нообразие жанров, музыкальных
инструментов, высокая исполнитель-
ская культура – всё это оставило очень
хорошее впечатление у зрителей. Уже
на выходе из зала Центра культуры, в
фойе, гардеробе люди эмоционально
обсуждали концертные номера, хвали-
ли педагогов, детей. Ухо ловило: «Ка -
кие профессионалы!», «Большие мо -
лодцы!», «Так здорово выступили!».
«Хорошо, что пришла, а то в январе
было столько концертов, что уже «пере-
насытилась». Думала, не пойду в этот
раз. Но ничуть не пожалела», - говори-
ла одна дама другой.

Концерт открыл оркестр народных
инструментов под управлением Люд-
милы Ткаченко. Ведущая программу
Ирина Талько прежде чем объявить
первый номер долго перечисляла зас -
луги коллектива: постоянный участник
многих фестивалей в разных городах
Эстонии, Русского бала в Тарту, регио-
нальных Дней народной музыки; гаст -
ролировал в Санкт-Петербурге, Сест -
ро рецке, Сосновом Бору (Россия), Риге
(Латвия); два года назад стал лауреатом
третьей премии на фестивале «Моло-
дые таланты» в Венгрии… Зал сначала
аплодировал успехам оркестра, а после
исполнения двух красивых произведе-
ний из кинофильмов «Три тополя на
Плющихе» и «Цыган», а также весёлой
задорной «Калинки» проводил  его
вообще овациями. Такими же бурными

аплодисментами наградил зал молодых
аккордеонистов педагога Татьяны Да -
ниловой – Анастасию Каблову, Артёма
Сидякина, Антона Кислицына, Влади-
слава Виртонена и самого юного музы-
канта – шестилетнего Давида Сафиул-
лина и, конечно, самого руководителя. 

Одобрительными возгласами «бра -
во!» публика благодарила почти каждо-
го исполнителя: Ларису Матвееву и
Надежду Синёву, Сергея Марченко и
Инну Аникину, Елену Кондратенко и
Светлану Россеву, Юрия Сергеева и
Елену Никитину, Маргаретту Кишунс и
Ольгу Красильникову. А сколько энер-
гии и эмоций вложил зал в рукоплеска-
ние саксофонисту Александру Савелье-
ву! Вновь, как и прежде, порадовали
зрителей своим качественным выступ-

лением вокалисты Елена Сынкова и
ансамбль «Sinine lind», который по
праву отмечен высокими наградами на
международных конкурсах в России,
Латвии, Польше и Эстонии. Так прият-
но было видеть поющими в составе
ансамбля самих руководителей – Свет-
лану и Михаила Горюшиных.  При ис-
полнении «Танца пастушков» из балета
«Щелкунчик» вместе  с группой учите-
лей выступали и учащиеся Ксения
Беликова и Регина Мышцына. Хотя
афиши призывали на концерт педаго-
гов, но участие в нём небольшой груп-
пы их подопечных было уместно, ведь
это здорово, когда вместе с учителями
поют или играют их ученики.

Точку, а точнее, восклицательный
знак в завершении программы постави-
ли преподаватели поп-джаз музыки,
мэтры джаза Тойво Унт, Лембит Саар-
салу, Михаил Никитин и директор
школы Владимир Высоцкий, исполнив-
шие несколько новых произведений.
«Рад, что наши коллективы, солистов
вы встретили и проводили так тепло», -
поблагодарил публику директор и при-
гласил на новые концерты, которых
впереди будет немало.

Стоя проводили зрители всех участ-
ников программы. Они поднялись из
зала на сцену в сопровождении саксо-
фона Лембита Саарсалу. Удивительны-
ми свойствами обладает этот саксофо-
нист: всегда умеет завести публику не
только прекрасным исполнением любо-
го произведения, но и своим юмором,
доброжелательным отношением к пуб-
лике, особым умением общаться с ней.
Один из лучших саксофонистов Евро-
пы, заслуженный артист Эстонии Лем-
бит Саарасалу объехал со своими кон-
цертами полмира, выпустил множество
дисков, но он не гнушается выйти со
своим инструментом и на сцену школы,
и к ученикам в классе, и предстать
перед публикой маленького города.
Потому что он, как и многие его колле-
ги по музыкальному «цеху», - НАС -
ТОЯЩИЙ. Силламяэсцы могут горди -
ться музыкальной школой, в которой
работает так много профессионалов, в
чьи руки можно спокойно отдавать
детей для обучения музыке. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Культура

Не стоит рассматривать недавний концерт педагогов Силламяэской музы-
кальной школы в Центре культуры как отчёт перед жителями города: ник-
то её не обязывает это делать. Просто в школе давно уже стало доброй тра-
дицией радовать силламяэсцев хорошей музыкой, качественным вокаль-
ным исполнением. Это, скорее, добровольная просветительская работа с
населением, но, с другой стороны, и прекрасная реклама учебному заведе-
нию, которое учит детей азам музыки, прививает любовь к ней, воспитывая
на лучших музыкальных образцах, расширяет кругозор. А что касается
взрослого населения, то педагоги школы давно уже взяли на себя «обяза-
тельство» делиться своими знаниями, способствовать формированию хоро-
шего музыкального вкуса, зрительской культуры.

«Мне сказали, что музыка –
свет, что она – дорогая награда»
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В ходе капитального ремонта уста-
новок «Enefit140» произведена модер-
низация системы охлаждения аэрофон-
танных сушилок сырого сланца, смон-
тированы элементы уплотнения в теч-
ках циклонов теплоносителя. Дополни-
тельно на первой установке осуществ-
лена реконструкция блока сухого слан-
ца с добавлением уплотняющих узлов.
Задача - снижение возможности попа-
дания углеводородных соединений в
дымовые газы, что уменьшает влияние
предприятия на окружающую среду.

Конт рольные замеры, проведенные
после окончания реконструкционных
работ независимой лабораторией, под-
твердили снижение содержания арома-
тических соединений в дымовой трубе.
По результатам положительного опыта
проект по модернизации блока сухого
сланца запланирован в следующем году
и на второй установке «Enefit140».

В 2015 году установлена система
улова и регенерации углеводородных
паров на резервуарах хранения и обра-
ботки сланцевого масла, что снизило

вероятность попадания ароматических
углеводородных соединений в атмос-
феру при хранении и отгрузке продук-
ции предприятия.

Работы по уменьшению влияния на
качество воздуха будут продолжены и в
2016 году. Так, помимо упомянутой
выше модернизации блока сухого слан-
ца второй установки «Enefit140», в сле-
дующем году на ней будут усовершен-
ствованы факельные свечи, что позво-
лит исключить возможный проскок
углеводородных соединений в окружа -
ющую среду во время пусковых режи-
мов. На 2016 год запланировано и
строительство мониторинговой стан-
ции по отслеживанию содержания оп -
ределенных соединений в воздухе за
пределами промышленной территории.
Станция должна стать частью системы
управления качеством воздуха Эсто-
нии, и таким образом её данные станут
доступными для наблюдения.

Каарель КУУСК, пресс-служба
«Eesti Energia» 

Бизнес и экология

Ежегодно предприятие «Eesti Energia Õlitööstus», расположенное на террито-
рии волости Вайвара», выполняет работы, чтобы уменьшить влияние на
окружающую среду и на жителей близлежащих населенных пунктов. В 2015
году инвестиции в проекты по уменьшению влияния на качество воздуха
составили 2,1 млн. евро.

Станция мониторинга -
инвестиция в качество

Новые технологии 

В результате работы по развитию сегодня производство элек-
троэнергии из сланца в полной мере соответствует более жёст-
ким пограничным значениям выбросов в воздух (они вступили
в силу с 1 января 2016 года). За последние пять лет выбросы
серы уменьшились в три раза, а выбросы азота - почти в два.
Картина, показывающая грязную сланцевую промышленность,
уже в прошлом.

Сланцевая энергетика сделала важный прыжок в развитии,
когда вместо прямого сжигания из сланца сначала началось
производство масла при помощи технологии «Enefit», а из воз-
никающих в процессе переработки сланцевого газа и полукокса
- электричества. Из сланца мы теперь получаем более чем в два
раза больше полезной энергии и вполовину снизили выбросы в
атмосферу, выполняя установленную ЕС цель по уменьшению
эмиссий в воздух.

Мы дополняем технологию «Enefit». Например, подготавли-
ваем выделение бензина из сланцевого газа, что позволит нам в
будущем увеличить объём производства жидких топлив на 10
процентов. Сланцевый бензин мы можем продавать ратифика-
ционным заводам в качестве сырья. Так что через несколько лет
произведенные из сланца жидкие топлива могут заполняться в
бензобаки автомобилей. Данный проект является одним из
приоритетов для «Eesti Energia» на ближайшие годы.

На конкурентоспособность сланцевой энергии в значитель-
ной степени влияет то, насколько эффективно добывается сла-
нец. Этому будет способствовать комбайновый способ добычи
на разрезе «Нарва», что уменьшит себестоимость продукции.

Более чистая энергия 

Развитие технологий влечёт за собой более экологичные воз-
можности для производства электроэнергии. Вместо прямого
сжигания сланца мы можем производить все больше электроэ-
нергии из возникающего при производстве масел сланцевого
газа. Для того, чтобы максимально эффективно использовать
возникающий газ и гибко управлять электростанциями, запу-
щена подготовка к перестройке 8-го блока Эстонской электро-
станции. Благодаря этому мы в будущем сможем на этом блоке
использовать 50% сланцевого газа и 50% сланца и прочих видов
топлива, тем самым снизив выбросы в воздух от производства
электроэнергии.

Пока сланцевая промышленность приспосабливается к
новым экологическим требованиям, происходит необратимый
переход от фоссильных топлив к использованию возобновляе-
мой энергии. Тут имеющиеся технологии пока недостаточно
конкурентоспособны. Решения в области возобновляемой энер-
гии через несколько лет станут дешевле и перестанут нуждать-
ся в поддержке, но пока самым выгодным способом является
использование биомассы на Нарвских электростанциях.

Новые сферы для отходов 

Вместо складирования на отвалах отходы производства
должны найти новое применение. Пустую породу и сожженный
сланец до сих пор использовали при создании лесных дорог,
площадей и парковок, а также в качестве строительного мате-
риала. Так как пока возникает больше отходов, чем мы можем
рационально использовать, ищем, помимо своей промышлен-
ной сферы, и другие предприятия, которым могли бы предло-
жить на выгодных условиях электричество, тепло и пар, а также
сланцевую золу и пустую породу в качестве сырья.

За сто лет сланцевая промышленность доказала, что способ-
на приспосабливаться к разным условиям. И хотя сегодняшнее
сложное положение на рынках ставит нас порой перед непро-
стым выбором, у нас есть идеи, как сохранить жизнеспособ-
ность сланцевой промышленности, и мы воплотим их в жизнь.
Сегодняшние низкие рыночные цены инициируют инноватив-
ное развитие, от чего выиграют как предприятия сланцевой
промышленности, так и Эстония в целом.

Маргус ВАЛЬС,
член правления Eesti Energia

Уязвимые места сланцевой промышленности
Если еще недавно сланцевая промышленность казалась
пуленепробиваемой, то сейчас внешняя среда ставит перед
промышленностью различные вызовы. Как сохранить цен-
ность, создаваемую промышленностью, в лице рабочих
мест и доходов для государства, размеры которых дости-
гают 300 миллионов евро каждый год? Обладая гибкой и
зависящей от рыночной цены регуляцией, государство
определённо могло бы смягчить ситуацию для промышлен-
ности, но такие решения не принимаются за день, однако и
лишь они не могут поддерживать промышленность на пла-
ву. Концерн «Eesti Energia» активно прилагает усилия в тех
областях, где способен что-то сделать самостоятельно. Эти
усилия можно, в общем, назвать промышленной инноваци-
ей. 
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- Верните, Дарья, свою память к
школьным годам. С чего началось
увлечение творчеством?

- Мне кажется, всё началось с проте-
ста: я поняла, в чём я сильна и, выбрав
своё направление, стала ездить три раза
в неделю на учёбу в Нарвскую художе-
ственную школу.

- Что значит – «с протеста»? Вас
кто-то побуждал заниматься другим
делом?

- Может, я не совсем точно вырази-
лась. Скорее это было желание ухва-
титься за что-то столбовое, выразить
себя в том, что ярче обычного, найти
свой путь. Наверное, это была болезнь
переходного возраста.

- Сколь сильно в то время было
влияние родителей на Вас?

- Конечно, влияние родителей я ощу-
щала, ведь росла в окружении старин-
ных вещей, видела, как работает мой
отец в своей мастерской, часто играла с
его инструментами. Мне было интерес-
но мамино увлечение фотографией.
Естественно, я не могла не видеть, что
делают и другие художники. Да, я
росла не без влияния родителей и им за
это благодарна. Правда, сегодня cмо-
трю на их творчество другими глазами,
чем тогда, в детстве.

- Что было после окончания
школы?

- Я поступила в Эстонскую художе-
ственную академию, выбрав направле-
ние «искусство стекла», потом уехала
по студенческому обмену в Братиславу
(Словакия), и, благодаря свободным
правилам той школы, мне посчастливи-
лось попробовать себя в ювелирном
искусстве. По возвращении в Эстонию
мой мозг «перевернулся», и я решила
заниматься украшениями: как форма
искусства они казались мне магически-
ми, притягательными. Одним из им -
пульсов работы в этом направлении
было посещение в 2011 году выставки
группировки «Воздушный замок», ко -
торая состоялась в маяке около КУМУ.
Это была выставка украшений совре-
менных эстонских художников. Тогда я
и определила свое направление для
обучения в магистратуре Эстонской
художественной академии, выбрав спе-
циальность «искусство художественно-
го украшения и ковки». В прошлом
году магистратуру окончила. Между
де лом съездила на стажировку в Вену
(Австрия) по модным украшениям как
одном из направлений всего феномена

украшений.
- Модные украшения из стекла?
- Нет-нет: стекло было уже в про-

шлом, я ему посвятила около двух лет.
Я перешла на ювелирные изделия. 

- Из каких материалов?
- Материалы разные. Всё зависит от

идеи: я отталкиваюсь от неё, а не от
материала. Мне важно, на чём основы-
вается моя идея, представляется ли мне
что-то мягкое или твёрдое, синтетиче-
ское или органическое. А уж затем я
решаю, какой материал мне нужен.

- Откуда рождаются идеи?
- Скорее всего, мне подсказывает

философия. Люблю, к примеру, Бердяе-
ва. Я по натуре исследователь. Меня
привлекают концепции сексуальности.
Моя дипломная работа называлась
«Андрогинность украшения вне пола».

Андрогинность как явление, при ко -
тором человек проявляет одно временно
(необязательно в равной степени) и
женские, и мужские качества. Отправ -
ным пунктом моего исследования яви -
лось тело, от которого я пошла дальше
– к вопросам пола и любви. Мои
первые работы большие кованые.

- Я знакома с Вашим взглядом на
андрогинность. Не скрою – любо -
пыт  но, как и то, что Вы делаете. Где
Вы храните эти «большие кованые»
работы?

- Некоторые у себя, некоторые при -
обрёл фонд.

- В одном из интервью Вы сказали,
что Ваши украшения носят как та -
ли сман. Мне кажется, многие приоб -
ретают ювелирные изделия, со вер -
шенно не задумываясь о маги ческом

влиянии на его вла дельца. По ку -
пают, потому что нра вится, кра сиво,
возможно, камни со ответс т вуют зна -
ку зодиака или просто под ходят к
какому-то наряду, а потому ис поль -
зуются как аксес суар. Вы как-то
разделяете украше ния в своём твор -
честве?

- Я разделяю украшения на се -
рийные и уникальные, авторские. Мои
– уникальные - носят галеристы и кол-
лекционеры, которые рассмат ри вают
их как талисманы, не имеющие потре-
бительских эквивалентов. Это тре бует
от человека сильного эго, сильного
характера. Уникальные украшения –
это сироп, а серийные – разбавленный
сироп, то есть морс, тоже, кстати, впол-
не приемлемый напиток. Ав торское
украшение не может быть по вторено
больше, чем семь раз.

- Сироп, морс – образные сравне-
ния. А что Вы больше всего цените в
серийном украшении?

- Во всяком случае, не украшатель-
ство. Для меня ценно, когда при нару-
шении силуэта и при использовании
инновативных технологий получается
что-то новое. Например, делала коллек-
цию из старых хрустальных ваз. Мне
интересна идея повторного использова-
ния в дизайне, например, превращать
вилки в кольца или подвески. Мой
сокурсник делает коллекцию из старых
советских кастрюль.

- Слышала, что Вы мечтаете об
открытии собственной студии. Нас -
колько приблизились к реализации
мечты?

- Это уже не мечта. Студия работает,
она открыта в Таллинне, и я наслаж-
даюсь работой в ней.

- Cтудия - собственное приобрете-
ние или совместное с партнёрами?

- Совместное. Нас четверо, мы все
выходцы из одной Художественной
академии. Мы разные, но нас объеди-
няет то, что каждый из нас обладает
профессиональными ценностями в от -
личие от тех, кто занимается аналогич-
ным делом как хобби. Мы можем де -
лать как совместные выставки, так и
персональные. О нашей студии можно
сказать как о студии-ателье.

- Ателье… Значит, вы принимаете
заказы на изготовление изделий?

- Да. У нас уже есть определённый
круг людей, которые приобретают
только наши украшения, и таких людей
становится всё больше и больше. 

- У Дарьи Пополитовой уже были
персональные выставки?

- Первая персональная выставка
была приурочена к защите моей дип-
ломной работы в магистратуре. В этом
году мне посчастливилось быть пригла-
шённой в «клан» 13 эстонских худож-
ников, чьи работы будут представлены
в Мюнхене: одного известного бра-
зильского галериста заинтересовали

Мир увлечений

Александр и Надежда Пополитовы – люди творческие, в городе известные.
Но есть в семье Пополитовых ещё один творческий человек, который не
пошёл строго по стопам родителей, а выбрал свою дорогу в искусстве. Это
Дарья Пополитова, дочь Александра и Надежды, в недалёком прошлом
выпускница Ваналиннаской средней школы. Как сложилась творческая
судьба нашей землячки? Об этом мы и беседуем с молодой художницей.

Украшения не ради
украшательства

(Окончание на 8-й стр.)
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на ши изделия, и он предложил нам
выставить свои украшения совместно с
работами из его галереи. Моих работ
будет 2-3. Есть и другие выставочные
планы.

- Может ли человек среднего
достатка приобрести Ваше украше-
ние?

- У меня есть разные по стоимости
работы, начиная от 30 евро. Конечно,
авторские украшения стоят дороже. 

- Много ли в Эстонии художников,
которые занимаются аналогичным
Вашему видом творчества?

- По сути, все выходцы из нашей ака-
демии могут этим заниматься. Но у
каждого есть выбор, на чём сосредото-
читься. У меня он тоже был. Моя душа
свободного художника склонилась в
сторону украшений.

- Как выглядело Ваше самое пер-
вое украшение, и где оно теперь?

- Это было простое медное кольцо –
я тренировалась технически, то есть в

умении паять. Оно лежит где-то дома.
- Есть у Вас учителя, чьим мнени-

ем Вы дорожите, от кого Вы чему-то
учитесь?

- Есть, конечно. Мне очень нравится
известный художник украшений Танель
Веенре. Это очень эмпатичная лич-
ность, Танель умеет понимать, он умеет
искренне похвалить и конкретно ска-
зать, что ему не нравится, что нравится.
Он был руководителем моей исследова-
тельской работы в магистратуре. 

- Вернусь к родителям. Им нравит-
ся то, что Вы делаете? Они поддер-
живают выбранное Вами художе-
ственное направление?

- Думаю, им интересно то, что я
делаю. Помогают ли? Конечно! Сейчас
отец режет для меня хрустальные вазы.
Специально приехала в Силламяэ на
пару дней. 

- Друзья, одноклассники, одно-
курсники интересуются Вашим твор-
чеством?

- В прошлом году для пятерых моих
бывших одноклассников-однокурсни-
ков делала обручальные кольца. Значит,

им интересно то, что я делаю.
- Кроме изготовления художествен-

ных украшений, Ваша душа ещё к
чему-то тянется?

- Я счастливый человек: хобби и
работа у меня объединены. Если бы я и
хотела ещё чем-то заниматься, то это
всё равно было бы связано с украше-
ниями.

- Но мечты наверняка есть?
- Да! Хотела бы поступить в докто-

рантуру в Англии. Но надо время и
финансы. 

- Есть фонды, которые поддержи-
вают молодые таланты.

- Из одного фонда я в декабре полу-
чила премию, но она пойдёт на органи-
зацию выставки, которая откроется
нынешней весной в Нарве.

- Успехов Вам!

С молодой художницей Дарьей
ПОПОЛИТОВОЙ беседовала

Лидия ТОЛМАЧЁВА

P.S.: Для тех, кто хочет познако-
миться с работами Дарьи Пополито-
вой, смотрите сайт: 

www.popolitova.com

В центре внимания оказались галуш-
ки. Это комочки теста, сваренные в
воде, молоке или бульоне. Их делают
чаще всего из муки (пшеничной, греч-
невой и их смеси), а также из манной
крупы и из сочетаний муки с картофе-
лем, творогом и другими продуктами
(например, с луком, яблоками). Галуш-
ки - нехитрое кушанье, которое счита-
лось и считается к тому же специфиче-
ским домашним блюдом, вследствие
чего рецепты приготовления галушек
обычно передаются из поколения в

поколение и довольно редко упоми-
наются в поваренных книгах. Однако
простота, несложность приготовления
галушек обеспечили им прочное и дли-
тельное существование в меню украин-
ского народа. Но есть и изыски. Напри-
мер, полтавские галушки - уже не толь-
ко еда, а узнаваемый бренд! Полтавчане
настолько трепетно относятся к этому
блюду, что даже поставили памятник.

«Фартуки перед тем, как начать стря-
пать вместе с Ивушкиной, надели сил-
ламяэсцы Венера Аллагулова,  Алла

Бря кина, Анастасия Тихановская, Та -
мара Абина, Людмила Твердова, Инна
Виртонен и я. Мы раскатывали тесто,
лепили вареники, варили их, а «присо-
седившиеся товарищи» наблюдали за
процессом и думали: «Где же моя боль-
шая ложка?». Наварили много, ели с
тем, кто что любит, - с кетчупом, смета-
ной, шкварками. Некоторые из нас
никогда с варениками дела не имели.
Оказалось, зря. Вкусно, быстро, дёше-
во и забавно.  Ну и, конечно, нам было
интересно посмотреть видеофильмы,
свя занные с украинской культурой, ко -
торые привезла Татьяна Ивушкина», -
написала в письме в редакцию участ-
ник мастер-класса Зинаида Варакина.

Татьяну Ивушкину пытались «спро-
воцировать» на ответы по политотно-
шениям между Украиной  и Россией,
между Украиной и Эстонией, но руко-
водитель-мастер класса изначально зая-
вила, что культура, как и спорт, должны
быть вне политики.  

«Мастер-класс прошёл на высоком
уровне. Но у меня вопрос к членам
общества «Милосердие»: мы вам зво-
ним, вы обещаете на мероприятие
прийти, но не являетесь на него. Если
вам не интересно, то живите в «своей
скорлупе». Из-за вас следующий мас -
тер-класс под вопросом. Обзванивать
вас помногу раз мы больше не станем»,
- так обратился после встречи с Татья-
ной Ивушкиной к членам своего обще-
ства его  руководитель  Николай Дежин.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

В обществе «Милосердие» руководитель кохтла-ярвеского Общества
украинской культуры «Два кольори» Татьяна Ивушкина провела мастер-
класс.

(Окончание. Начало на 7-й стр.)

Национальная лепка

Украшения не ради
украшательства
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Валерия ЧКАЛОВА, 1а

Очень приятно, что есть неравнодуш-
ные люди, которые помнят о тех, кто
ждёт от нас хоть раз в год чудес и подар-
ков. Клиенты нашего дома очень ждали
праздников. Со стороны руководства для
них было заказано особое меню на 24 и
на 31 декабря. Когда я пришла на работу
после отпуска, клиенты взахлеб мне рас-
сказывали, что у них были кровяные кол-
баски, салат домашний (многие ведь пом-

нят праздники дома с салатом оливье),
конфетные наборы и много сладостей на
протяжении всех праздников. 

Прошел декабрь, а тут снова подарки –
от общества. Мы на чаепитии кладём на
булочку домашнее варенье, даем сухари-
ки и печенье с конфетами и проговарива-
ем им, что это тоже вам подарили. У
некоторых есть достаточно денег, чтобы
купить что-то себе к чаю, но они им всег-

да пригодятся на другое (на зарядное
устройство для батареек, магнитофон,
очки, плеер и т.д). А есть и такие клиенты
в нашем доме, которым хватает средств
только на сигареты, а на чай и что-то к
нему просто их нет. Для этих людей сла-
дости - большая радость. Спасибо вам,
уважаемые члены русского общества, за
то, что вы помните о таких людях, за
ваше неравнодушие и тепло. Воистину не
оскудеет рука дающего. Храни вас всех
Господь!

Надежда КАНЕВА,
руководитель по деятельности кли-

ентов Силламяэского Дома для людей
с ограниченными 

возможностями

От имени наших клиентов хочу выразить слова благодарности Силламяэ-
скому русскому обществу культуры за те подаренные сладости и вещи к
православному Рождеству.

Меня всё устраивало, и было ком фор -
тно, когда в бассейне работали и смотре-
ли за порядком, за соблюдением правил
тренеры Сергей Максимов и Евгений
Бугаков. Их профессионализм был нап -
равлен на поддержание у посетителей
хорошего настроения, здоровья, навыков
поведения на воде. Выдавали ласты, с
которыми было гораздо легче плавать,
особенно пожилым людям. Мне, напри-
мер, 75 лет. По информации специали-
стов, плавание в ластах укрепляет мыш -
цы ног, брюшного пресса и спины, улуч-
шает гибкость суставов, с ними легче
держаться на воде. Это я почувствовала
на себе, так как имею проблемы с рукой,
да и спина побаливает.

В конце 2015 года тренеров заменили
спасателями, и начались проблемы. В
ластах запретили плавать, объясняя это
тем, что портятся бортики и ме шают

некоторым посетителям. Я посещаю бас-
сейн с 7 до 8 часов утра, когда посе -
тителей 5-6 человек, то есть по одному
человеку на дорожку. Чем же и кому я
мешаю? Запретить - это самое простое, а
подумать, как решить воп рос, стоило бы
администрации спорткомплекса. Я обра-
щалась к его директору Николаю Дени-
сенкову и главному специалисту город-
ского отдела образования Надежде Скач-
ко. Ответ был отрицательный. 

Хочу вынести вопрос на публичное
обсуждение. Может, меня поддержат дру -
гие любители плавания, и тогда проблема
решится. Пока же в каждое посещение
бассейна я испытываю дискомфорт и
стресс.

Виктория САЛИНИНА

Прокомментировать это письмо в
газету мы попросили директора спорт -

комплекса «Калев» Николая Де ни сен -
кова.

«Безопасность на занятиях оздорови-
тельным плаванием обеспечивают квали-
фицированные люди. Плавание с ластами
требует достаточного умения. Когда че -
ловек работает ими неправильно, то под-
нимается волна, летят брызги, что меша-
ет тем, кто плавает на соседних дорож-
ках, а там - далеко не профессионалы, им
от неожиданной волны приходится иног-
да «хлебнуть воды». Кроме того, суще-
ствуют разные виды ласт, некоторые
настолько жёсткие, что при соприкосно-
вениями с бортиками бассейна могут по -
вредить их обшивку. Что же касается пла-
вания с ластами как специально пропи-
санной докторами оздоровительной про-
цедуре, то я консультировался с местны-
ми врачами, которые сказали, что о наз -
начении подобной процедуры никто из
их пациентов никогда не просил. Если же
такая рекомендация врачом будет офици-
ально подтверждена, то мы сделаем для
человека исключение, разрешив ему пла-
вать с ластами», - сказал г-н Денисенков.

Николай КЛОЧКОВ

Спасибо за неравнодушие

Если б все профессии на свете
Вдруг сложить горою на планете,
То, наверно, у ее вершины
Вспыхнуло бы слово: «Медицина».
Ибо чуть не с каменного века
Не было почетнее судьбы,
Чем сражаться в пламени борьбы
За спасенье жизни человека.
Итак, Сычёвы. Если вдруг где-то при мне

упоминали эту фамилию, я задавалась
вопросом: а какие же они – отец и сын
Сычёвы? Оказалось, замечательные хирур-
ги, дарящие людям не только здоровье, но и
радость жизни. В этом я убедилась, побы-
вав недавно в отделении общей хирургии у
доктора Андрея Сычёва в Пуру. Скажу
сразу, отец правильно воспитал сына, роди-
тели вырастили из него настоящего Челове-
ка. И многие люди, как и я, благодарны им
за это. Я видела Андрея совсем ребенком,
мальчишкой, очень славным, занимающим-
ся в одной из спортивных секций нашего
небольшого городка. С тех пор прошло
много лет. Теперь передо мной стоял высо-
кий, молодой, крепкий, энергичный, краси-
вый и мужественный мужчина. И потому,

как он со мной говорил, какие вопросы
задавал мне, я сразу почувствовала, что он
любит свою работу, свою профессию
хирурга и полностью отдается ей. Мой
недуг, к сожалению, очень тяжелый – тако-
во было заключение всех ведущих сосуди-
стых хирургов, у которых я побывала за
последнее время на приеме, отсюда вывод –
эта болезнь не лечится. Но бороться за
жизнь стоит и нужно. А я, будучи женщи-
ной с характером, родом из Сибири, сначала
не верила, потом вдруг отступила и совсем
опустила руки. И болезнь зашла далеко. Не
знаю, чем бы закончилась моя жизнь, если
бы я не побывала у доктора Андрея Сычёва.
Он видит болезнь во всех ее проявлениях и
последствиях.

Мы приходим в этот мир ненадолго, и не
на нас эта жизнь кончается. Наверное, всем
людям хотелось бы прожить сто лет и даже
больше, но не количеством прожитых дней
измеряется жизнь, а их качеством. Только
одно хочу сказать теперь уже моему добро-
му лечащему доктору: спасибо огромное,
Андрей, за все: за то, что Вы есть; за то, что
Вы такой гуманный, человечный и светлый;

за то, что взяли меня на лечение; за то, что
дали хорошие советы, рекомендации по
новым лекарствам, а самое главное за то,
что вселили не только надежду, но и веру в
лучшее. Я смогла поверить Вам, что и с
этой болезнью можно как-то справляться,
как-то жить. Спасибо за то, что вместе со
своими медсестрами, я их называю сестра-
ми милосердия, как в давние времена, лечи-
ли меня рука об руку дружно и слаженно.
Вы назначали лечение, они выполняли. Вы
кудесники, волшебники в белых халатах,
продолжающие лучшие традиции медиков.

Сколько ж, сколько на земле моей 
Было их – достойнейших и честных;
Знаменитых и совсем безвестных,
Не щадивших сердца для людей!
Так славьтесь же на много поколений,
Упрямыми сердцами горячи,
Не знающие страха и сомнений,
Прекрасные и светлые врачи!
Вот таких врачей я увидела в Пуру, таких

врачей-хирургов я встретила в Тарту, Кейла.
И все они, как и Андрей Сычёв, выполняя
свой высокий долг, сказали мне правду о
моей коварной болезни.

Велора ПУТИНЦЕВА

За хорошее настроение
Хочу рассказать о своей проблеме, связанной с посещением плавательного
бассейна, куда хожу регулярно уже пять лет.

Здравствуйте, доктор Андрей Сычёв
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Одно из них – это оказание посильной
помощи пожилым людям в своевремен-
ном обретении для проживания в Эстон-
ской Республике заграничного паспорта
Российской Федерации. Годы берут свое,
дальние поездки для многих стали
непреодолимым препятствием. Здоровье
отдано химическому и сланцедобываю-
щему производствам. В общественную
приемную Силламяэского Союза россий-
ских граждан и пенсионеров приходят
пожилые люди потихоньку сами. опира-
ясь на «подругу-палочку, в тёплое время
года, отдыхая на уличных скамейках.

С некоторыми из наших посетителей
возникает диалог. Иногда приходится
слышать: мол, зачем мне нужен паспорт, я
теперь никуда не езжу, раньше в Иванго-
род ездила за лекарствами, а теперь зна-

комых прошу. С этим доводом нельзя не
согласиться, но мы ведь не знаем, что
будет с нашей жизнью завтра, – парирую
я, вступая в диалог. Бывали и такие слу-
чаи, когда приходили с просроченным
паспортом. «А мне, что, штраф дадут?», -
спрашивали. «Не дадут, не волнуйтесь!» -
успокаивали мы их. Подготавливаем
документы загодя, до приезда выездной
консульской группы Генерального кон-
сульства РФ из г. Нарвы. К моменту при-
езда за 2-3 дня «эксплуатируем» телефон,
пока не пригласим всех придти в назна-
ченный день и час. Звоним и тем, кто
получает готовые паспорта, и тем, кто
только будет подавать документы на их
замену. Стараемся обе группы разделять
по времени в зависимости от списочного
состава, чтобы не было толчеи. К наме-

ченному времени вскоре коридор у обще-
ственной приемной наполняется гулом
голосов собравшихся. Встречаются здесь
старые друзья и знакомые, когда-то вме-
сте работали, есть о чём поговорить,
обменяться мыслями. Когда приедет кон-
сул, приглашаем людей в приёмную по
списку, изначально составленному. Слу-
чалось, что кто-то забывал о приглаше-
нии. Мы тут же звонили человеку и напо-
минали, что мы его ждём. А в трубке
порой охи-ахи и «сейчас приду». Точно
также работаем и со второй группой,
которая приходит позже. 

Последний этап самый сложный - это
поездка по адресам к тяжелобольным,
неходячим людям. Их иногда набирается
до 3-8 человек, и, как правило, живут они
не на первых этажах. В этом случае
морально-психологическая нагрузка воз-
растает. И когда поднимаемся к последне-
му больному, то наступает какое-то облег-
чение, так как сложную работу исполни-
ли. «Старые» консулы уезжают, потому
что у них заканчивается командировка, а
с новым надо знакомиться, вводить в
курс дела. Почти весь 2015 год работали с
атташе-консулом (он уехал из Эстонии в
сентябре) Владимиром Александровичем
Саломатиным, с ним мы организовали и
провели шесть приёмов, а с приехавшим
ему на смену вице-консулом Андреем
Сергеевичем Сургаевым - три приёма. За
девять совместных приёмов мы приняли
на получение загранпаспорта 221 челове-
ка, на подачу документов - 209 человек,
то есть мы оказали ощутимую помощь
430 жителям города.

Лидия Павловна КАШНОВА, 
председатель правления 

Силламяэского Союза российских
граждан и пенсионеров 

Фото автора

Разное

Куремяэ – место с уникальным исто-
рическим наследием, где находится
единственный в Эстонии действующий
русский православный женский мо -
настырь, и оно имеет международное
значение, отметил вице-президент Со -
юза архитекторов Эстонии Калле Велле-
воог. “Куремяэский архитектурный кон-

курс – это уникальный и важный кон-
курс, который может дать новый облик
всему публичному пространству дерев -
ни” - пишет “Северное побережье“. Для
Иллукаской волости инициатива Cоюза
архитекторов оказалась очень кстати,
поскольку недавно был подготовлен
проект развития Куремяэ, на реализа-

цию которого волость намерена попро-
сить деньги из программы укрепления
конкурентоспособности регионов.

Куремяэский проект развития предус-
матривает расширение парковки, чтобы
рассредоточить транспортную нагрузку.
На участке рядом с парковкой разрешат
строительство здания магазина, где мог -
ла бы разместиться аптека. Создадут
также условия для организации рынка,
чтобы хуторяне и мелкие производители
могли продавать свой товар без посред-
ников. Вместе с ремонтом дороги, про-
ходящей через деревню, планируется
построить тротуары и создать лесопарк.

Наш корр.

Певица Хелин-Мари Ардер известна публике как ис -
полнительница джаза, босса-новы и эстонской музыки. За
последние несколько лет ее репертуар пополнился композиция-
ми, написанными на тексты эстонских поэтов Эева Парк, Отт
Ардер, Оливия Саар, Леэло Тунгал, Илона Лааман и других, а
также на собственные стихи. Певицу сопровождают гитарист
Теэт Райк и контрабасист Ара Яралян. Со времени создания
трио прошло уже почти 15 лет. Теэт Райк, помимо игры на
нескольких музыкальных инструментах, руководит биг-бендом,

занимается сочинением музыки и ее аранжировкой, педагоги-
ческой работой и звукозаписью. Ара Яралян, известный своей
темпераментной игрой, – участник многочисленных музыкаль-
ных коллективов, в том числе международного джазового
состава „Kari Ikonen Trio“

Итак, 7 февраля в 18.00 в Центре культуры выступят
Хелин-Мари Ардер (вокал), Теэт Райк (гитара, труба), Ара
Яралян (контрабас).                                                        Наш корр. 

Ушёл в историю 2015-й
Нашей организации исполнилось 22 года. За её плечами в этот исторически
короткий период осталось очень много сделанных добрых дел, которые по -
полняют копилку по сей день.

«Voffka Club» представляет «Трио Хелин-Мари Ардер»

Куремяэ может измениться
Союз архитекторов Эстонии совместно с Иллукской волостью объявил кон-
курс по оформлению куремяэского открытого пространства по соседству с
Пюхтицким монастырем.
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Спорт

Состоялся 27-й открытый чемпио-
нат Силламяэ по плаванию. Тради-
ционно в нем  принимали участие
как юные пловцы, так и ветераны
этого вида спорта.

На турнире были гости из Нарвы,
Йыхви, Кохтла-Ярве, Азери, Таллинна,
а также из-за границы - Латвии и Рос-
сии. Победители определялись в раз-
ных возрастных подгруппах. Самыми
старшими участниками чемпионата
были Вайно Педоск из Таллинна, Олег
Тихонов и Людмила Иудина из Силла-
мяэ.  

Блестяще преодолела дистанцию 50
метров на спине наша Александра Ки -

селёва. Показав результат 31.97 секун-
ды, она установила юниорский и абсо-
лютный рекорды города. Прежний ре -
корд  принадлежал Елене Гагариной и
продержался почти 20 лет.

В абсолютном зачете по сумме двух
дистанций победителями чемпионата
стали представители клуба «Актив»
(Йыхви) Аркадий Калиновский и Али -
на Ведехова. Призовые кубки также
получили у мужчин Александр Дави-
тиани и Сергей Мырзин (Санкт-Петер-
бург), у женщин - Ангелина Азява
(Йыхви) и Александра Петрова (Силла-
мяэ).

Чемпионат Силламяэ традиционно
поддержали фонд «Eesti Kultuurkapital»
и местное самоуправление.

(На снимке - 
Александра Киселева и 

Александра Петрова).

Борьба

Футбол

По медали
спортсмену и тренеру

В конце  января в Тарту про-
шёл чемпионат Эстонии по дзю -
до.

Очень хорошо выступили сил -
ла мяэские спортсмены. Звание
чемпиона в весовой категории до
66 кг завоевал Данил Лопоухов,
который уверенно провёл все
схватки. В этой же категории Илья
Хазов, дебютировавший на таком
уровне, занял пятое место. Нас -
тавник наших спортсменов Нико-
лай Новицкий был тоже отмечен
чемпионской медалью за победу
Лопоухова.

Юные футболисты силламяэского
«Калева» побывали на турнире в
Санкт-Петербурге. Об итогах поезд-
ки корреспонденту «СВ» рассказал
тренер Ирфан Аметов.

- Мы привезли на соревнования
четыре команды. Порадовали наши
ребята 2005 и 2006 годов рождения:
они заняли вторые места. Уровень тур-
нира очень сильный, практически все
питерские команды - это клубная сеть
«Зенита», хотя и представляют они раз-
ные спортшколы. Помимо сравнения

себя в мастерстве с ребятами из Рос-
сии, наши мальчишки получили массу
положительных эмоций за пределами
поля, гуляя по Санкт-Петербургу, уча-
ствуя в мероприятиях, приуроченных к
турниру. Большое спасибо родителям
наших молодых игроков, которые
помогли в организации поездки и
финансово, и в качестве «группы под-
держки». Ну и ребятам спасибо за их
самоотдачу, умение не скисать в мат-
чах, которые складывались трудно.
Чего не хватает силламяэским маль-

чишкам, так это опыта участия в
серьёзных соревнованиях. Участие в
турнирах, подобных питерскому, - дру-
гой уровень, если сравнивать с турни-
рами в Эстонии.  Нельзя вариться в
собственном соку. Наши мальчишки
поначалу выходили на игры в Питере с
дрожью в коленях, а потом почувство-
вали, что они вполне могут противос-
тоять соперникам на равных, а в неко-
торых играх выглядели намного лучше,
чем их российские сверстники. Наш
клуб стремится, чтобы детские коман-
ды чаще выезжали на серьёзные сорев-
нования за границу, но финансовые
возможности ограничены.

Предстоит работа над ошибками
Турнир, посвящённый защитникам Родины, погибшим в локальных войнах,

конфликтах, и памяти Героя России Дмитрия Кожемякина в известном боксёр-
ском центре Сертолово (Ленинградская область) проводился в десятый раз.

Эстонию на турнире представляли спортсмены силламяэского клуба «Эвайл Атле-
тикс»  и нарвского «ПСК». От Силламяэ участвовали Максим Гончаров (младшие
юноши, весовая категория до 44 кг) и Артур Ершов (старшие юноши, до 48 кг). Оба -
воспитанники тренера Николая Бобкова. Гончаров в финале боксировал с представи-
телем Тверской области России Эдуардом Зуевым, у которого за плечами было уже 30
боёв в официальных соревнованиях, а у Максима это был всего восьмой. Тем не менее
Гончаров  смотрелся неплохо, все три раунда он вёл себя на ринге активно, но усту-
пил более опытному сопернику.

Артур Ершов сошёлся в поединке с представителем города Тихвин (Новгородская
область) Максимом Утликовским. «Россиянин оказался более подготовленным физи-
чески, и в третьем раунде Ершову пришлось несладко, уже не хватало сил для контр -
атак. Это урок для Артура -  знак о том, что «физику» надо подтягивать», - сказал тре-
нер.

С питерцами - на равных

Плавание

«Триобет лига». Силламяэская
«Дина» против столичного «Космо-
са». На трибунах свыше трёхсот
болельщиков. 

После первого тайма наши на своей
площадке «горели» - 1:3, но затем соб-
рались и сумели счёт сравнять. Но

чуть-чуть не хватило, чтобы ничью
удержать. Итоговый счёт 4:3 в пользу
столичных футзалистов, что поменяло
команды местами в турнирной таблице
- «Дина» теперь на пятом месте, а
«Космос» - на четвёртом. Из приятных
новостей: на площадку вернулся капи-

тан «Дины» Андрей Горнев, который в
начале сезона получил серьёзную трав-
му. Своё возвращение Андрей отметил
голом. Два мяча в игре с «Космосом»
забил Сергей Александров.

В первой лиге «Моликорп Силмет»
не выдержал схватку с «Космосом-2»,
уступив на выезде со счётом 1:2.

Спортивное обозрение подготовил Николай КЛОЧКОВ

Чуть-чуть не считается

Рекорд побит

Бокс
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Путевые заметки

(Продолжение. Начало в №№ 2, 3)

Спор западников 
и русофилов продолжается

Дискуссия на тему «Крым наш!» или
«Крым не наш!» началась на кухне в
Питере за чаепитием. Я коснулся вопроса
мимоходом, но оказалось, что у стола
пьют чай два антагониста. Человек стар -
шего поколения весьма аргументировано
выдал своё мнение за «Крым наш!». А
вот среднее поколение в лице дамы-юри-
ста резко обрушилось на Путина, но тут
аргументация сводилась к эмоциям, слу-
хам и к тому, что говорят на Западе. Я
уже был не рад, что поинтересовался
мнениями о Крыме, но раз уж на то
пошло, спросил у юристки, насколько
хорошо она знает историю Крыма? Поче-
му этот край назывался Тавридой, а князь
Потёмкин получил через дефис – «Таври-
ческий»? Являлся ли Крым до хрущёв-
ского подарка хоть когда-то территорией
Украины? Имеются или нет юридические
несоответствия в документе, которым
Крым был присоединён к Украинской
ССР? В ответ: «А зачем мне это знать,
если я убеждена, что Путин во всём
виноват».

В Вышнем Волочке тему Крыма под-
нял уже не я, а два человека по возрасту
практически равных с питерской нена-
вистницей Путина. Эта пара категориче-
ски заявила, что «Крым наш!» - и точка.
Я повторил вопросы, которые привёл
выше, рассказывая о питерском чаепи-
тии. В ответ: «Мы - патриоты России!
Этого достаточно. Путин знает, что дела-
ет, а санкции – переживём!».

У меня появилось ощущение, что
побывал на двух митингах, где обычно
звучат лозунги, а не аргументы и факты.
Грустно, а куда денешься.

Ругая власть, задумайтесь

Любопытный факт: ни в Санкт-Пете -
рбурге, ни в Вышнем Волочке я не услы-
шал истеричной критики местных вла-

стей. Народ смирился? Народ занят свои-
ми делами и ему не до местных «разбо-
рок»? Ответа на эти вопросы я не нашёл.
Но вот что выяснил. Шувалово-Озерки -
муниципальный округ Санкт-Петербур-
га. С этим районом я знаком со времён
института культуры, так как сюда мы
делали вылазки на природу. Тогда здесь
не было высоток, шоссе было не столь
обильно, как нынче, загружено транспор-
том. Первые новостройки пришлись на
советское время, когда архитекторы ещё
могли мыслить о том, как сделать район
уютным, а не о том, как разместить боль-
ше квадратных метров жилья на гектаре
земли. Моим родственникам повезло, с
нынешней точки зрения: у дома и во дво -
ре много зелени, довольно тихо, посколь-
ку две больших транспортных магистра-
ли обтекают дом справа и слева в отдале-
нии, до метро – семь минут спокойным
шагом, про торговые места и не говорю.
Когда дом только построили, такого «сер-
виса» не было. 

Каждый раз, когда приезжаю в гости,
обращаю внимание на новенькое. Ска-
жем, игровые площадки (наподобие тех,
что в силламяэском городском парке) –
обычное массовое явление во дворах или
около детских садов. Рядом со школой
появился спортивный центр, при котором
есть искусственное футбольное поле
нового поколения, исчезли ларьки-будки.
Из старенького - по пути к метро, если
двигаться к нему по улице Хо Ши Мина,

по-прежнему стоит народ, предлагаю-
щий дары со своего огорода. Мата на ули-
цах не слышно, шелухой от семечек тро-
туары не усыпаны.

Сказать, что народ счастлив и доволен
всем, нельзя. Водители ругают ямы на
дорогах около домов, пожилым не нра-
вится, что полиция не приструнивает
молодых, когда они пьют пиво и шумят
во дворах, все работающие говорят, что
налоги неправильные, поэтому зарплата
в «конвертах» - нормальное дело.

В Вышнем Волочке (хоть это и провин -
ция) игровые площадки в наличии, мат
на публике - редчайшее дело, мужчины
уступают место в автобусе женщинам
(тут большое отличие от Северной Паль-
миры: уступить место в метро женщине
для мужиков стало проблемой). Семечки
тоже теперь в основном «для домашнего
употребления». Про местную власть
говорят не хорошо, не плохо. «Могли бы
сделать больше», - сказал таксист Игорь,
когда я удивился, что едем не по колдоби-
нам, которые я помню уже лет десять, а
по нормальному асфальту. На вопрос -
что значит больше - Игорь ответил: «Ста-
рый городской сад запустили, новый не
сделали». И тут я поинтересовался,
сколько он получает на двух работах
официально, а сколько в «конверте».
Получилось 50 на 50. Спрашиваю: «От
налога на заработную плату во многом и
городской бюджет зависит. Вы со своих
доходов налог недоплатили, но говорите,
что можно было сделать больше. Как это
сочетается?». Игорь, подумав: «В чём-то
Вы правы». Но прав и Игорь, говоря о
горсаде. Сейчас неподалёку от центра
города на берегу канала петровских вре-
мён вместо качелей-каруселей, тира, лет-
него кинотеатра, танцплощадки, бильяр-
дной и доминошной веранд – джунгли.
Появились костровища на берегу и, соо-
тветственно, банки-склянки и т.п. Горо-
жане изредка используют оставшуюся
асфальтовую тропу, пересекающую парк,
чтобы сократить путь на велосипеде или
пешком, но только днём. Вечером быв-
ший городской сад непредсказуем.

Николай КЛОЧКОВ

(Продолжение следует)

Зимой о лете



21Силламяэский вестник

Разное

Центр культуры

4 февраля в 18.00 - концерт участников XI Меж ду -
народного конкурса им. Ф. Шопена. Вход свободный
5 февраля в 18.00 - юбилейный бенефис коллектива
«Dream Theater» «Мечты. Фантазии. Сны”. Вход сво -
бодный!
7 февраля в 18.00 – «Voffka Club»: «Хелин-Мари Ардер
Трио». Цена билетов - 3 и 5 евро.
12 февраля в 17.00 - концерт коллективов Дома творче-
ства школьников г. Кохтла-Ярве и СМЦИ “Улей” - «Тайны
планеты творчества». Вход свободный!
13 февраля в 16.00 - концерт “Моя душа - некоторая
свеча, горящая в бездонном мире”,  посвящённый 100-
летию со дня рождения Георгия Свиридова. В концерте
заняты вокальная студия “Lõoke”, студия хореографии
“Этюд”, оркестр народных инструментов, солисты музы-
кальной школы. Цена билетов – 1 и 2 евро.
16 февраля в 18.00 - драма в постановке Русского театра
“Одна летняя ночь в Швеции”. В спектакле заняты Лари-
са Саванкова, Александр Ивашкевич, Лео нид Шевцов,
Татьяна Егорушкина, Ксения Агаркова, Сергей Чер касов.
Цена полного билета 13 евро, льготного - 9 евро.
18 февраля с 11.00 до 15.00 - ярмарка труда. Вход сво-
бодный. В программе: предложения о работе нап рямую
от работодателей, консультирование по вопросам карье-
ры, информация Трудовой инспекции и Кассы по безра-
ботице.
18 февраля в 18.00 - Лаура Кортезе и Дэнс Кардс. В про-
грамме: американская народная музыка, кантри, блю г -
расс. Вход свободный!

Музыкальная школа

18 февраля в 17.00 (в зале школы) – «Музыка души» -
концерт. В программе участвуют Сигрид Куулманн-Мар-
тин (скрипка), Эрик Мартин (скрипка), Мария Мартин
(виолончель), Марко Мартин (фортепиано).  Прозвучат
произведения Бетховена, Моцарта, Рамо и других компо-
зиторов. Вход свободный.

Городская библиотека

До 30 января открыты выставки:
- книг и экспонатов на тему “Мельницы - символ Эс тонии
сквозь времена”;
- “Вальс танцующих линий...” - вышитые картины Свет-
ланы Гавриловой;
- “Северные сияния нашего региона”. Автор фотог рафий
Д. Кржечковский. 

Молодёжный центр по интересам «Улей»

По 25 февраля:
- фотовыставка “Взгляд на мир через объектив: Родной
край»;
- выставка  “Закулисье”, посвященная 25-летию теат раль -
ного кружка СМЦИ «Улей»;
- выставка прикладного творчества “Открывая Эстонию:
Сауэский центр по интересам”.

Спорткомплекс «Калев»

6 февраля с 9.00 - футзал, кубок Ида-Вирумаа. Боль шой
зал.
6 февраля в 12.00 – баскетбол, чемпионат Ида-Вирумаа,
мужчины: «Калев» - «Интро». Малый зал.
6 февраля в 20.30 – футзал, чемпионат Эстонии, первая
лига: «Моликорп Силмет» - «Рантирол». Большой зал. 

Наша афиша

Криминал и происшествия в
январе

3 января на бульваре Виру напали на 32-летнюю женщи-
ну. Напавший полиции известен.

4 января около 16 часов  неподалёку от Силламяэ произо-
шла тяжелая авария. На 191-м километре шоссе Таллинн-
Нарва случилось лобовое столкновение автомобилей. В
ДТП погиб двухлетний ребенок, пострадали пять человек.
Полиция установила, что автомобиль «Volkswagen» двигал-
ся из Нарвы в Силламяэ. Он столкнулся с автомобилем
«Audi», который двигался из Таллинна в Нарву. В столкно-
вении пострадали пятеро взрослых и двухлетний ребенок.
Прибывшие на место медики пытались вернуть ребенка к
жизни, но это не принесло результатов. Водители обоих
автомобилей были трезвы и имеют действующие водитель-
ские права.

5 января примерно в 12.15 в Силламяэ, на улице Геологи-
ческой, 61-летняя Ольга, находясь за рулем автомобиля
марки «Volkswagen Passat», сбила на нерегулируемом пеше-
ходном переходе 69-летнюю Валентину. Пострадавшую
доставили в Ида-Вирускую центральную больницу.

8 января поступило сообщение, что на улице Юрия Гага-
рина ударили ножом  42-летнего мужчину. В качестве подо-
зреваемой полиция задержала 43-летнюю женщину .

9 января в 8.52 в Центр тревоги сообщили о пожаре на
улице Ивана Крылова. На место происшествия приехали
спасатели из Силламяэ и Йыхви, а также машина «Скорой
помощи». Горел одноэтажный деревянный жилой дом. Спа-
сатели взяли распространение огня под контроль к 09.36.
Для полной ликвидации пожара пришлось гасить загорание
как внутри, так и снаружи, а также разобрать конструкцию
крыши. Пожар ликвидировали к 12.17. Дом сгорел, люди не
пострадали. Причина пожара выясняется.

24 января в развлекательном учреждении на бульваре
Виру ударили 24-летнего мужчину. Преступник полиции
известен.

По информации ДПП и службы спасения

По голу на каждого
В рамках зимнего чемпионата Эстонии силламяэский

«Калев» в минувшую субботу встретился в Таллинне с
«Инфонетом».

Тот, кто игру посмотрел, вряд ли остался доволен. И не
столько потому, что наши уступили 0:2, сколько от невнят-
ности действий «калевцев» на поле. Понятно, что в межсе-
зонье идёт просмотр потенциальных новичков, отсюда и
массовая ротация состава по ходу матча (девять замен),
однако как в таком случае наигрывать какие-то связки? Но
тренерам виднее. А со своей стороны отмечу только Дании-
ла Ратникова, который показал свой привычный высокий
уровень, и Кассима Айдара, хоть он давал о себе знать урыв-
ками. В воротах у «Калева» по очереди стояли Артём Леви-
зи и Эдуард Усиков, на каждого из них пришлось по голу, а
вот голкиперу «Инфонета» было скучновато: за 90 минут у
его ворот возникло два-три полумомента для их взятия.

Наш корр.

Sillamäe Vanalinna Kool
(средняя школа № 3) приглашает

выпускников на вечер встречи
6 февраля 2016 г. в 15.00.
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«Бассейн - это положительные эмо-
ции у детей. Бассейн - это здоровье.
Ведь во время плавания укрепляются
мышцы, дыхательная и нервная систе-
мы, идёт общее закаливание организма.
Бассейн также «лекарство» при нару-
шениях  осанки. В наш бассейн дети
начинают ходить с двух с половиной

лет. Главная задача для малышей -
получать удовольствие от воды и пла-
вания, с чем они замечательно спра-
вляются. У «выпускников» (у ребят,
которым предстоит идти в школу) зада-
ча проплывать весь наш восьмиметро-
вый бассейн», - сказала учитель плава-
ния Елена Чеснокова. 

Для самых маленьких в «Пяйксеке»
недавно организовали развлечение под
названием «К маме-утке». Ребята пла-
вали к ней в гости, а она дала всем по
утёнку, чтобы дети учили их  нырять,
показывая личным примером, как это
надо делать, поливали утят из леек,
поясняя, что такое душ и как его прият-
но принимать. 

Сколько ребят, которые, выходя в
«школьную жизнь» из «Пяйксеке», не
умеют плавать? По словам Елены Чес-
ноковой, таких очень немного.  «Кто-то
воды не боится, а кому-то и под душ
становиться страшновато. Один ребё-
нок быстро усваивает навыки плава-
ния, с другим надо идти «маленькими
шажками». Да, общие принципы обуче-
ния плаванию есть, но учитель для того
и существует, чтобы видеть нюансы», -
считает Елена Чеснокова.

«Родители отмечали, что ребята,
пройдя через наш бассейн, летом не
боятся заходить в море, демонстри-
руют окружающим умение плавать и
держаться на воде. Это, естественно, не
значит, что взрослые должны оставлять
их без присмотра. Лучше вместе с деть-
ми продолжать совершенствоваться в
плавании», - сказала завуч «Пяйксеке»
Татьяна Туканова.    

На раннюю весну в бассейне «Пяй-
ксеке» планируется «Путешествие в
сказку», а ближе к лету у «подготови-
шек» пройдут «плавательные экзаме-
ны» в виде «Весёлых стартов».

Наш корр.

В старших и подготовительных группах детского сада «Пяйксеке» прошёл
праздник в бассейне «Ёлка на воде». К детям в бассейн приходил Дед Мороз
со снежками-подарками. Встречал же ребят в бассейне грозный Пират,
который оказался совсем не грозным, а весёлым, проводил игры и сорев-
нования, помог украсить ёлку. Заходила и Баба-Яга, которой тоже захоте-
лось на праздник.

Весёлые водные процедуры


